



Procès-verbal de la séance de l'Association

Unvrien St-Léonard 2030

du 11 mars 2025 à 19h00

à la Salle de la Cible à St-Léonard

Ordre du jour

1

1. Mot de bienvenue du Président
2. Rétrospectives 2024
3. Approbation du dernier PV
4. Lecture des comptes 2024
5. Rapport des vérificateurs
6. Approbation des comptes et décharge au comité
7. Démission de Brigitte et Nicolas Pfister
8. Ré-élection des (nouveaux) membres du comité
9. Ré-élection des vérificateurs de comptes
10. Situation de nos divers projets actifs
11. Nouveaux groupes : présentation et situation
12. Agenda 2025
13. Cotisations
14. Présentation de Nicolas Pralong, Président de St-Léonard
15. Divers

Liste de présence :

Brigitte (BP) & Nicolas (NP) Pfister, Monique Schertenleib (MS), Ada Di Dio (AD) & Sitthided Reymond (SR), Fabien Hallenbarter (FH), Cédric Montangero (CM), Pierre-Alain Burgener (PAB), Rita Théodoloz, Raphaëlle Raboud (RR), Georges Darbellay, Jen & Cédric Tissières (CT), Petra Forny Pannatier (PFP), Gratien Cordonier, Samuel Dujoncquoy, Mireille Valentin, Martin Pattky, Marie Charvet, Johana Delalay (JD), Lisette Morand, Eglantine Chappuis, Matthew Anderson, Juan Martinez (JM), Claude Margelisch

Soit 25 membres

Excusés : Pierre Schertenleib, Samuel Theler, Noëlla Tschopp, Damaris Pattky, Rebecca Cordonier, Maude Hallenbarter, Damien & Caroline Courtine, Geneviève Praplan

Invités : Nicolas Pralong, Président de la Commune de St-Léonard, Alain Anthamatten, conseiller communal, Sylvie Cliche, Coordinatrice des quartiers/villages de la Ville de Sion

En observation : Bernadette Beytrison (Présidente du CAU) Marie-Jeanne Oberson (Grand-parents pour le climat - Valais)

1. Mot de bienvenue du Président

NP ouvre la 8^{ème} AG et souhaite la bienvenue à tous les membres, à Nicolas Pralong, Président de St-Léonard, à Alain Anthamatten, conseiller communal et à Sylvie Cliche, coordinatrice des quartiers/villages de la Ville de Sion, à Bernadette Beytrison, Présidente du CAU qui a souhaité être présente pour la présentation de M. Nicolas Pralong.

Il remercie la commune de St-Léonard pour la mise à disposition, une nouvelle fois, d'une salle.

MS se porte volontaire pour être scrutatrice lors des diverses votations du jour.

2. Rétrospectives 2024

Quelques photos viennent agrémenter les nombreuses activités qui ont eu lieu durant l'année.

3. Approbation du dernier PV

NP rappelle que le PV de l'AG de 2024 a été envoyé par e-mail et WhatsApp. L'assemblée en a pris connaissance et l'accepte à l'unanimité.

4. Lecture des comptes 2024

(Prise de parole de PFP)

Les cotisations ont diminué passant de CHF 1'790.- (2023) à CHF 1'110.- (2024) alors que le nombre de membres a augmenté: 33 membres individuels ou famille. Cette diminution s'explique par la fixation du montant de la cotisation plus basse que ce que les membres versaient librement auparavant.

Même si les chiffres annoncent une hausse des ventes du Pain que j'aime, les ventes ont baissé. En effet, en 2023, nous annonçons un actif de régulation de CHF 528.- pour des pains qui ont été payés en 2024, ce qui fausse quelque peu le poste PQJA 2024 qui est à CHF 4'608.-.

Les produits du Jardin et Yourte ont eux aussi diminué comme il n'y a plus de yourte, donc plus d'activités-yourte. CHF 23.67 proviennent donc uniquement du self service de légumes au jardin.

En ce qui concerne le poste “conférences et événements”, il passe en 2024 à CHF 1'071.29 avec le chapeau à la sortie de la conférence de Xavier Péron qui a ramené CHF 191.50, les ventes de la bourse à skis qui ont rapporté CHF 586.50 et les ventes au Noël sur la Place, CHF 293.29.

La Ville de Sion a soutenu l'association par un versement de CHF 1'000.- pour l'arborisation du jardin des communs. Il sera utilisé courant 2025. CHF 10.48 concernent des intérêts bancaires.

Pour les charges, nous avons payé pour CHF 3'458.- de pains à Stéphane Marguet (moins de pains vendus en 2024).

Plusieurs investissements ont été entrepris au jardin avec l'achat d'une tondeuse, l'installation de l'arrosage automatique, l'achat de plantons et de divers matériels pour CHF 1'931.40.

Les frais pour la fenêtre de l'Avent 2023, pour la projection de films, la conférence de Xavier Péron, la brisolée offerte aux membres de l'association et pour l'organisation de la bourse à skis s'élèvent à CHF 1'833.55. PFP profite une nouvelle fois de remercier la commune ; sans son soutien, les charges seraient bien plus élevées si les salles devaient être louées.

L'assurance RC repasse à CHF 301.40 comme il n'y a pas eu de rétribution du bénéfice en 2024. L'abonnement pour le site internet coûte quant à lui, CHF 41.15.

En 2024, l'association a soutenu Stéphane Marguet, notre faiseur de pain qui accompagne l'association depuis sa création et qui connaît quelques difficultés financières à cause de ses fours. L'association par son groupe PQJA a décidé de lui venir en aide avec un versement de CHF 853.29 qui correspond à la recette de la vente au Noël sur la Place et à l'excédent des ventes des abonnements de pain depuis le début des livraisons.

Il y a également eu le soutien par le versement de CHF 580.- à Liv Philippoz, jeune espoire locale du ski, qui correspond au 10% des ventes de la bourse à skis.

Les 2 tout-ménages distribués au courant de l'année ont également engagé un coût tant au niveau de l'impression qu'au niveau de la distribution, se rajoutent l'impression de quelques affiches et flyers et l'autorisation d'affichage, soit un montant de CHF 1'595.95.

CHF 227.- pour les frais divers concernant des frais relatifs à l'AG et les sacs taxés pour le rangement de la boîte à livres. Les frais de gestion de compte et d'écritures s'élèvent à CHF 70.50.

Cette année, l'association aura eu plus de dépenses que de recettes. Elle doit faire face à une perte de CHF 3'068.80.

Au niveau du bilan, l'association présente une trésorerie de CHF 8'764.90 et des actifs immobilisés (beamer et écran) à CHF 1.-.

CHF 2'260.- sont comptabilisés dans les passifs de régularisation et seront payés courant 2025. Ils concernent la facture pour les livraisons du PQJA de novembre et décembre 2024, l'argent reçu pour l'achat d'arbres au jardin des communs (don 2024 de la Ville de Sion) et les tickets de pains en circulation au 31.12.2024.

4

CHF 6'505.90 sont ainsi considérés comme les capitaux propres de l'association.

5. Rapport des vérificateurs

Cédric Montangero confirme avoir procédé au contrôle des comptes et propose à l'assemblée de les approuver et de donner décharge au comité pour l'exercice 2024.

6. Approbation des comptes et décharge au comité

L'assemblée n'émet aucune objection et approuve les comptes.

7. Démission de Brigitte et Nicolas Pfister

CT annonce que Brigitte et Nicolas vont quitter le comité. S'il fallait les décrire en 3 mots, ce serait : "partage" "engagement" et "autrement". CT les remercie chaleureusement pour tout ce qu'ils ont apporté à l'association et SD leur remet un présent de remerciement pour leur rappeler tous les beaux projets qui ont déjà vu le jour.

8. Ré-élection des (nouveaux) membres du comité

CT informe qu'il est prêt, avec Petra Forny Pannatier, à se représenter au sein du comité. L'ancien comité propose Marie Charvet et Johana Delalay, 2 Léonardines motivées qui ne manqueront pas d'amener une nouvelle impulsion à l'association. Il les laisse se présenter et demande à l'assemblée d'approuver le nouveau comité avec Cédric Tissières à sa présidence. Les applaudissements valent comme approbation.

9. Ré-élection des vérificateurs de comptes

L'assemblée a ré-élu à l'unanimité Maude Hallenbarter et Cédric Montangero comme vérificateurs des comptes.

10. Situation de nos divers projets actifs

CT rappelle rapidement la structure de l'association avec ses différents groupes actifs. Il explique, spécialement aux non-membres présents, que l'association fonctionne avec une organisation horizontale, c'est-à-dire que chacun est libre de porter un projet du moment qu'il respecte les valeurs de l'association et que chaque projet se gère de manière autonome.

Il donne la parole à chaque représentant de groupe pour faire un bref retour.

Animation

FH informe que le groupe animation a décidé de se dissoudre et de laisser la place à la nouveauté pour l'organisation d'autres événements.

L'assemblée prend connaissance que la brisolée fût une très belle journée de partage avec env. 20 participants (souvent les mêmes). Env. 40 personnes ont participé à la conférence de Xavier Péron (et pas seulement des personnes de St-Léonard et d'Uvrier). La visite de la Cave du Lac a été annulée par manque d'inscriptions. Et malgré toute la communication effectuée auprès des participants de la bourse à skis, il y a eu une très faible participation (seulement 2 personnes non-membre de l'association).

La date du 11 octobre 2025 est retenue pour la brisolée qui restera organisée par la même équipe.

Pain Que J'aime

PFP informe que le nombre de pains livrés et d'abonnements vendus continuent de diminuer. Comme Brigitte ne livre plus, l'équipe recherche un nouveau livreur pour la distribution du pain les mardis, cela équivaut à env. 1h chaque 5 semaines et 2 à 3 séances par année. Des membres et bénéficiaires du PQJA ont versé pour CHF 240.- de dons pour aider Stéphane Marguet à réparer ses fours. Ce montant a été reversé avec la part de soutien de l'association soit CHF 560.- qui équivaut à la marge de CHF 3.-/abo prise depuis le début des livraisons. L'association a tenu un stand avec dégustation et vente du PQJA à l'occasion du Noël sur la Place. Il y a eu une belle ambiance de Noël avec toujours du passage sur le stand mais malheureusement pas de nouveaux abonnés au PQJA. Stéphane étant venu avec une multitudes de pain, viennoiseries etc., la recette de CHF 293.29 lui a été reversée. L'assemblée peut lire qu'une nouvelle participation serait possible si des classes venaient chanter des chants de Noël (pour amener de l'affluence dès 16h) et si les stands étaient centralisés au milieu de la place avec de la musique et des bûches chauffantes pour tous.

Vaisselle

PAB rappelle les principes simples pour retirer la vaisselle. Il relève que l'utilisation a été régulière en 2024 mais qu'elle reste trop faible. Il encourage chacun à penser l'utiliser à l'occasion de fêtes de famille et autre. Il y plus de 100 verres et plus de 60 assiettes avec leurs services.

Mobilité

CT énumère les activités 2024, à savoir la projection du film "Les Roues de l'Avenir" avec la présentation l'Etat du Valais, le fonctionnement de Mobility et Velospot, la Vélifestation Pro Vélo à laquelle beaucoup de membres de l'association ont participé. Le groupe a eu plusieurs contacts avec l'Etat du Valais et la Commune de Sion pour rester informé de l'avancement des projets entre autres. Il relève l'amélioration du revêtement des berges avec un entretien

hivernal sporadique mais apprécié. Quant à la rive droite, le service de la mobilité et la Ville de Sion sont prêts mais attendent l'autorisation pour le revêtement dans l'espoir de débiter les travaux en automne 2025 pour une mise en service à fin 2026. La traversée de St-Léonard et Uvrier fait l'objet d'une seule opposition.

CT rappelle que Pro Vélo défend les intérêts des cyclistes et qu'il y a plusieurs avantages à soutenir cette association. Il invite les personnes intéressées à en apprendre d'avantage sur leur site.

Environnement

JM informe qu'il organisera une sortie à Punta Fontana pour apprendre et voir la migration des oiseaux. La date du 4 octobre est retenue avec une date de réserve en cas de mauvais temps. NP informe qu'aucune conversation carbone n'est au programme cette année. L'assemblée découvre les conditions pour devenir facilitateur pour les conversations carbonées et les personnes qui ont des idées peuvent rejoindre le groupe.

Boîte à livres

La boîte à livres a toujours un énorme succès, il y a beaucoup de passages. Une boîte à livres sur St-Léonard serait la bienvenue, reste à trouver l'emplacement et une personne motivée à la gérer. BP passe une fois par semaine pour faire du rangement et du tri.

Le jardin des Communs

BP informe qu'il y a eu 7 rencontres organisées de mars à septembre avec au programme de l'entretien de jardin, de la plantation de légumes, de la cueillette et pour clore des apéros. Le temps de travail dépend du nombre de participants mais cela avoisine les 2h. Elle regrette une baisse de participation. Elle a fait une visite avec 2 classes de primaires sur le thème de la diversité et aurait souhaiter faire de même avec une classe de St-Léonard. La mise en place du système de goutte à goutte ainsi que l'achat d'une bonne tondeuse facilite grandement les tâches. Le 24 août dernier, quelques membres ont été récolter des poires au jardin Kaïros d'Uvrier. La fête des récoltes prévue le 30 août a été annulée par manque de motivation à l'organiser.

Les arbres offerts par la Ville de Sion seront plantés cette année. Sylvie Cliche se charge de relancer Parcs & Jardins. Pour le reste, la réflexion est ouverte et toute proposition est la bienvenue. Les dates des prochaines rencontres seront communiquées sur le groupe Whats App de l'association.

Jeux

FH informe que 5 soirées de jeux "entre adultes" et une entre adolescents se sont organisées. La participation varie de 3 à 10 personnes. Le but est de découvrir de nouveaux jeux, de rejouer à d'anciens. Le 4 mai, l'équipe de jeux a souhaité proposer un après-midi de jeux malheureusement, il n'a réuni que très peu de nouveaux adeptes. Si des personnes sont intéressées à participer, ils peuvent rejoindre le groupe Whats App du groupe de Jeux.

DONNE-Cherche

AD rappelle le fonctionnement du groupe Whats App. Actuellement 205 membres en font partie. Il y a quasi quotidiennement des parutions d'annonces. Avant de l'intégrer, il faut lire et approuver la charte. Chacun peut poster ce qu'il cherche et ce qu'il souhaite donner du moment que ce soit gratuit. Une recherche d'appartement n'a donc pas sa place sur ce groupe.

Les ALTERnatives

AD rappelle le fonctionnement du groupe qui compte 209 membres sur Whats App et 21 sur Signal. Il fonctionne comme un tableau d'affichage avec, en principe, une information maximum par jour du lundi au vendredi mais il y a tellement de belles initiatives positives, locales et durables qu'elle en poste parfois plus qu'une par jour. Tout le monde peut lui transmettre des informations qui correspondent aux valeurs du groupe : bien-être, développement personnel, amélioration du vivre ensemble, des relations à soi, aux autres, au monde, à la nature, transition...

Vente-Echange 1958

PFP informe que l'organisation de la bourse aux skis + affaires d'hiver a connu un franc succès avec plus de 500 visiteurs, un grand choix de marchandises de toutes qualités et prix. Elle répond à une réelle demande et les retours ont été très positifs. L'association a répondu aux frais d'organisation qui se sont élevés à env. CHF 2'100.- pour permettre de reverser les 10% des ventes, soit CHF 580.- à Liv Philippoz, jeune espoir du ski. L'association a déposé une demande d'aide financière à la société de développement de St-Léonard et de la Ville de Sion pour la prochaine édition qui aura lieu le 15 novembre 2025.

11. Nouveaux groupes : présentation et situation

Entr'Aide Ponctuelle

RR explique son projet qui a pour but de seconder des mamans à bout de souffle, entr'aider des aînés, des personnes accidentées dans des tâches ménagères plus faciles à faire à plusieurs, véhiculer pour un rendez-vous, préparer des repas ou apprendre à cuisiner plus sainement, garder des enfants, etc.

La préférence va au mercredi après-midi mais plus de volontaires il y aura, moins lourdes seront les tâches et plus grande sera la disponibilité.

La Comm'

JD est surprise qu'il n'y ait pas plus de membres dans l'association. Elle constate que la population n'est certainement pas au courant de tous les projets de l'association. Elle souhaiterait éditer une brochure qui serait distribuée dans les tous ménages de St-Léonard et d'Uvrier. L'idée serait de mettre en lumière les activités de l'association mais aussi de toutes les associations, sociétés, écoles des 2 villages et de leur "donner la parole". Elle recherche des personnes prêtes à l'aider pour ce projet.

Vivre ensemble, c'est...

Cuisiner ensemble (1er acte)

MS présente Marie-Jeanne Oberson de Grands-parents pour le climat Valais. Avec leur participation, elle souhaite proposer une activité pour transformer les fruits et légumes des surplus des jardins sans traitement chimique. Ce qui permettra de transmettre une recette ou du "savoir-faire", des "trucs et astuces" reçus de générations en générations et apprendre la conservation des aliments sans congélation. Les personnes motivées à rejoindre le groupe pour participer soit à la recherche de bocaux de conservation et des jardins sans traitement chimique, soit à la récolte, au stockage et la transformation en soupe, ratatouille, confitures, gelées, purées, choucroute peuvent s'annoncer. Aucune obligation de participer à toutes les étapes. Grands-parents pour le climat Valais s'engage à aider l'association tant de manière financière que par l'aide de ses membres.

Cuisiner ensemble (2ème acte)

PFP explique qu'elle souhaiterait organiser en parallèle 1 à 2 ateliers de cuisine pour intégrer les jeunes et moins jeunes et de toutes les communautés de St-Léonard et d'Uvrier. Le but sera d'apprendre à cuisiner de saison avec des produits frais et sains, des spécialités d'ici et d'ailleurs et de connaître de nouvelles personnes, de différentes cultures/nationalités. La cuisine reste encore à trouver.

Communiquer ensemble avec le Groupe de parole CNV & Cercle de pardon

Alina n'ayant pu être présente, PFP explique que ce groupe faisait auparavant partie du groupe d'animation "Yourte". Alina a proposé 10 rencontres « Groupe de pratique CNV » et 2 rencontres « Cercle de pardon ». Ces rencontres permettent de créer des espaces de parole, de soutien et de partage afin trouver un apaisement intérieur et mieux vivre ensemble. Elles sont ouvertes à tous.

CT demande à l'assemblée si elle est d'accord d'intégrer ces groupes aux activités de l'association. Elle accepte à l'unanimité.

12. Agenda 2025

10 janvier Groupe de pratique CNV

16 janvier Soirée jeux

14 février Groupe de pratique CNV

14 mars Groupe de pratique CNV
16 mars Cercle de pardon
*27 mars Rencontre et entretien jardin des Communs
11 avril Groupe de pratique CNV
*17 avril Rencontre et entretien jardin des Communs
9 mai Groupe de pratique CNV
*15 mai Rencontre et entretien jardin des Communs
*12 juin Rencontre et entretien jardin des Communs
12 septembre Groupe de pratique CNV
21 septembre Cercle de pardon
4 octobre Migration des oiseaux à Punta Fontana avec J. Martinez
10 octobre Groupe de pratique CNV
11 octobre Brisolée
(18 octobre) Réserve pour sortie migration des oiseaux
14 novembre Groupe de pratique CNV
15 novembre Bourse aux skis et affaires d'hiver
12 décembre Groupe de pratique CNV
(*rajout sur PV)

Mais encore : les livraisons du Pain Que J'aime tous les mardis, des soirées de jeux, des ateliers de "Cuisiner ensemble". L'agenda est régulièrement mis à jour sur le site internet. Il ne faut pas hésiter à s'y rendre régulièrement.

13. Cotisations 2024

CT rappelle que la cotisation est fixée à CHF 20.-/année par membre ou CHF 30.-/année par famille. Elle donne droit de vote, accès à la vaisselle et la gratuité ou un avantage à certaines activités, sorties, événements et surtout elle permet de faire avancer tous nos projets.

Les paiements TWINT sont anonymes. La cotisation doit donc être payée par virement bancaire sur l'IBAN ou QR qui se trouve sur le site www.uvrierstleo.ch.

Le versement des cotisations ne couvrira pas toutes les dépenses prévues pour mener à bien les projets 2025. L'association souhaite mettre l'accent sur une meilleure communication (bourse à skis, brochures des activités locales). Elle devra faire face à des locations de salle pour cuisiner ensemble, les activités de l'association et nos réunions. C'est pourquoi l'association est à la recherche de fonds.

CT propose de passer le point 15. Divers au point 14. avant la présentation du Président de St-Léonard, Nicolas Pralong.

14. Divers

Covoiturage

Y a-t-il des personnes motivées à relancer ce groupe pour trouver des solutions et promouvoir le covoiturage? Petra est motivée.

Uvrier St-Léo répare

Y a-t-il des des électriciens, électroniciens, mécaniciens, couturiers, bricoleurs et autres motivés à donner de leur temps et à créer un groupe? Raphaëlle et Pierre-Alain sont intéressés.

Local/Cuisine

Dans le but de formuler une demande à la Ville et à la commune de St-Léonard, le comité souhaiterait connaître nos fréquences d'utilisation de salles pour nos activités et réunions. Il en ressort les besoins actuels suivants :

- Grande salle (300 personnes) : 1 à 2 fois par année pour des grandes manifestations comme la bourse aux skis
- Petite salle (< 100 personnes) : 1 à 2 fois par année pour conférence/projection de films/AG etc. équipée avec beamer et écran
- Salle de réunion (< 20 personnes) : environ 30 fois par année pour réunion d'un des différents groupes ou du comité, beamer et écran également
- Stockage: 5m2 serait suffisant pour stocker notre matériel, ou une grande armoire dans un local de stockage
- Cuisine: 1 jour par mois, équipée comme une cuisine de particulier (four, plaques, frigo) pour cuisiner pour 10-15 personnes

Facebook et Instagram

CT rappelle l'importance de "liker", "suivre" et "partager" les publications de l'association sur les réseaux sociaux, ils permettent d'être vu. C'est la communication d'aujourd'hui qui remplace les flyers coûteux, polluants et souvent pas lus ou même pas vus.

Les communes de St-Léonard et Sion publient également régulièrement des informations intéressantes ou importantes sur Facebook (page "Commune de Saint-Léonard - Officiel" ou "Ville de Sion"), sur Instagram (page "saintleonard.ch" ou "sioncapitale") ou sur l'app "Ville de Sion".

Groupe Whats App "Uvrier St-Léonard 2030"

Il donne des informations sur les activités de l'association, les manifestations qui ont lieu à Uvrier et St-Léonard, des informations d'ordre général sur des valeurs chères à l'association. D'autres groupes (mobilité, santé par le froid, commandes groupées, jardin des communs...) existent, le comité est à disposition si une personne souhaite en savoir plus après l'AG.

15. Présentation de Nicolas Pralong, Président de St-Léonard

Nicolas Pralong présente à l'assemblée le projet de transformation de l'ancienne société coopérative Union Fruits en salle polyvalente et maison des associations. Il indique les dimensions de la salle, les différents configurations possibles ainsi que les utilisations possibles pour les différents espaces, notamment les salles de réunion et les parties de stockage.

A la suite de la question de RR, Nicolas informe qu'aucune cuisine n'est prévue, juste un local avec frigo/évier est envisagé. Alain Anthamatten, conseiller communal et fils de restaurateur, répond qu'une cuisine industrielle pour cuisiner pour 400 personnes prendrait bien trop de place.

Pour finir Nicolas remercie l'association pour son engagement et souligne avec malice qu'il s'agit de la seule société mettant Uvrier avant St-Léonard dans son nom.

CT remercie Nicolas Pralong pour ces explications et pour sa présence. Il propose de continuer les discussions autour d'un apéro qu'Intchié No nous a préparé.

Uvrier, le 25 mars 2024

Le procès-verbal a été établi par
Petra Forny Pannatier